

# El Magisterio Gerundense

ÓRGANO DE LOS MAESTROS PÚBLICOS DE LA PROVINCIA



EXCMO. SR. MARQUÉS DE CARULLA

APOSTOL DE LA EDUCACION POPULAR ESPAÑOLA

† 21 OCTUBRE DE 1923.

*Guirnalda de siemprevivas y pensamientos en ofrenda al Marqués de Carulla.*

Por el Marqués de Carulla

He dicho en otra parte que el Dr. Carulla, Rector de la Universidad de Barcelona, tal como los cuerpos radiantes, dió abundantamente, en beneficio de la sociedad, todas las luces de su inteligencia y todas las bondades de su corazón a costa de su propia vida, lo que le ocasionó una muerte prematura. Puedo añadir todavía, que al revés de aquél Dios mitológico, el CRONOS de los griegos o SATURNO de los romanos, que se comprometió a devorar a todos sus hijos apenas nacieran y que como dios del Tiempo tiene la facultad de destruir cuanto ha creado, el Marqués de Carulla, sin destruir, ha dado vida espiritual a una legión inmensa de niños, construyendo, con un enjambre de escuelas, una potentísima colmena, cuyas mieles, de esencia intelectual, resistirán la acción destructora del Tiempo, ora al ser inscritas en las páginas impresas, ora al cristalizar y reproducirse en esas obras sociales que el progreso de la Ciencia entrega a la humanidad.

Admirando la vida y deplorando la muerte del Marqués de Carulla, grabemos en su sepulcro, como merecido epitafio, estas palabras de Cicerón:

*«La muerte se hace menos insoportable, cuando podemos consolar-nos en nuestros últimos instantes con el recuerdo de una hermosa vida».*

ANDRÉS MARTÍNEZ VARGAS,

Rector de la Universidad literaria de Barcelona.



por él las claves de sus bóvedas. Y de su recta aplicación surge la cualidad de la labor y su trascendencia.

Por la iniciativa del Rector Carulla se levantaron, casi en tropel, los edificios escolares. Movidó por el entusiasmo, logró por R. O. que se instituyera en Barcelona una comisión, de la cual era alma y presidente, para que entendiera en la aprobación de los planos de las futuras escuelas.

Qué sucedió? Reaccionaron los pueblos y, con su respuesta, remitían a la comisión unos planos o a menudo no los remitían a autoridad alguna. Sea como sea, se levantaron por doquier edificios a los que se denominaba «escuela nacional». Repetidísimas veces, del plano, tan sólo un rectángulo era destinado a «sala de clase». Lo demás eran casas-ayuntamientos, salones de juzgados, casas-habitaciones y alguna vez cárcel.

Más de una vez, por entusiasmo, no fueron rechazadas tales construcciones. El Rector prefería lo nuevo a lo viejo, sin recordar que muchos son los sepulcros blanqueados.

Carulla, entusiasta siempre, cifró su ideal en sembrar por Cataluña nuevos locales escolares. Efectivamente logró lo que se propusiera: las construcciones surgieron.

Las realidades no han correspondido a los sentimientos del Rector que fué. Muchos edificios se han levantado que rápidamente de nuevos han ido a la decrepitud.

Lástima que por entre tantos edificios escolares pueda la Pedagogía contar unas pocas escuelas.

Rindamos culto al amor y al entusiasmo desplegados por la buena voluntad a la cual no siempre dan acato las realidades. Carulla quiso y obró. Si de entre su obra de ardor paternal entresacamos unas escuelas, aunque sean pocas, mucho con ello hemos ganado. Ojalá sigan los pasos de Carulla y procuren darlos certeros, los sucesores del que murió.

JOSÉ JUNQUERA MUNÉ,

Inspector de 1.ª Enseñanza

oo

## In memoriam

Los maestros que conocimos a D. Valentín Carulla, no olvidaremos su nombre ni sus obras.

Recordaremos con creciente admiración que *amaba a los niños*: para

ellos trabajaba con ahinco en sus campañas pro edificios escolares y pro Mutualidad escolar.

*Amaba a los obreros* y, para estímulo de la juventud que trabaja en el taller, visitaba las escuelas de adultos, conversando con los alumnos y alentándolos

*Amaba a los hombres:* para todos quería *igualdad de educación, igualdad ante el altar de la fé y ante el altar de la cultura.*

Tenía un alto concepto del Magisterio oficial. Clausurando unas conferencias, dijo en Gerona: «He traído conmigo a mi hijo Claudio, para que vea y aprenda de la cultura y civilidad de los maestros nacionales».

S. SANTALÓ,  
Maestro Nacional

oo

\*  
\* \*

La historia de la Universidad española no registra el nombre de un solo Rector que, como el Dr. Carulla, hubiese dedicado a la primera enseñanza y a su Magisterio, todos sus entusiasmos y anhelos, convencido de que en la escuela, y no en otra parte, se encontraba el secreto del resurgimiento de la Patria.

La provincia de Gerona tiene el honor en reconocer los merecimientos del Dr. Carulla, ya que de ella partió la iniciativa de solicitar del Gobierno de S. M. la concesión de un título nobiliario para el Rector querido y admirado, a fin de perpetuar en su familia y a España entera la gratitud de los Maestros.

Sea la tierra leve al Marqués de Carulla, y que sirva su ejemplo de lábaro redentor a los demás Rectores, si es su deseo prestar a la Patria el más señalado de los servicios y perpetuar su nombre en la posteridad.

J. DALMÁU CARLES,  
Maestro Nacional

oo

\*  
\* \*

Queda su imagen en mi recuerdo como la de un genio bienechor, que re-

corriera fugaz la Tierra, estimulando los maestros, levantando escuelas, sembrando dones para los niños, sus amigos.

Así queda, porque tal lo vi aparecer cierta tarde memorable, en que realizó de manera más fulminante el prodigio que por virtud excepcional prodigara en su vida.

Era a la sazón objeto de sus afanes acabar con la vergüenza de un edificio escolar instalado en lúgubre y ruinoso convento. Vanamente la Inspección, activa y condolida, aconsejara muchas veces y amenazara otras tantas; inútilmente un aviso que dejó huellas de sangre, indicara que el vetusto convento no podía ya con sus achaques: la población dormía apática y confiada.

Pero una tarde.....

Una tarde, y casi de improviso, llegaba con D. M. Ibarz, su esforzado compañero, el Marqués de Carulla; conmovióse la villa; reuniéronse los prohombres; habló elocuente y recio el Rector, y, aunque suspiraron quedamente algunos, tentando los doloridos bolsones, asintieron los más en la razón, brotó el entusiasmo, y, con él, la decisión rápida y enérgica.

Indudablemente, la sugestión del poder tuvo buena parte en el maravilloso cambio: quien convencía era un hombre fuerte de cuerpo y de espíritu, era el aristócrata, el catedrático, el doctor afamado, la máxima autoridad académica: lo que pareciera antes fútil cuestión de dómynes y de niños, se elevaba y resplandecía, al merecer tal preferencia de quien vivía en lo alto, aureolado por la posición y el talento.

El poderoso estímulo hizo posible que hoy un soberbio edificio substituya a lo que era baldón del pueblo; los largos y fúnebres dormitorios de frailes trocarónse en sonrientes salas y las piedras venerables dan ahora jerarquía y calidad a una escuela suntuosa.

Pero con valer mucho esta escuela y centenares de escuelas nacidas por su influjo, no sean ellas el supremo motivo de agradecimiento; séalo el amor que acompañaba al impulso, la ejemplaridad de una actuación que dignificó al maestro y a la escuela.

Apliquémonos, pues, en dar realce a la trascendencia de una labor ejemplar y nunca aventajada, y, con ella, pregonemos el convencimiento de que no habrá verdadera regeneración, ni elevación de cultura, ni espíritu de ciudadanía, si el poderoso, el prócer, el aristócrata, el periodista, el político, todos los que representen dirección o autoridad, no prestan a la obra escolar el reflejo de su prestigio; si, imitando al llorado Marqués de Carulla, no sienten como sintió aquel ilustre patricio la santa obsesión de la escuela nacional.

P. BLASI MARANGES

Maestro Nacional

## Un recuerdo y una lágrima

En el silencio de la noche, cuando mi mujer y mis hijos se retiran al descanso y yo permanezco un buen espacio más, sólo, haciendo mi examen de conciencia, meditando planes y solucionando dificultades, acuden a mi memoria hechos pasados y ante mis ojos desfilan imágenes queridas que me deleito en contemplar, no faltando, entre ellas, tal cual figura contrahecha que procuro alejar de mi pensamiento.

Pero siempre, entre todas, se destacan poderosamente las de tres rostros que, cual límpido cristal, dejan transparentar la belleza de tres almas; tres rostros que contemplé a mi lado en días no muy lejanos, compartiendo mis anhelos, sufriendo mis penas y alentando mis proyectos: Ibarz, el inspector caballero; Terrades, el buen gobernador; Carulla, el insigne patriota que, al frente del Rectorado de Barcelona, realizó la obra más bella que pudiera confiársele: la de transformar en risueñas colmenas las mazmorras infectas en que languidecía nuestra niñez.

Hasta ahora, siempre que a mi conjuro se presentaba aquella trinidad del bien, me sentía complacido, me parecía que su llegada era la de tres amigos que continuaban animándome a perseverar en mis más nobles deseos, ayudándome a salvar obstáculos para llegar más pronto y felizmente a la vida del ideal.

Hoy, al evocarlos, noto algo trágico en uno de aquellos rostros: su mirada, fija siempre, no se encuentra con la mía; sus labios no articulan palabras; ningún músculo de su fisonomía sufre la más mínima contracción.

¿Qué ha sucedido, Dios mío? ¿Por qué D. Valentín se muestra insensible a mis súplicas y a mis cariños? ¿Ha muerto quizás?

Sí: ¡ha muerto! Una esquela mortuoria nos entera de que ha fallecido don Valentín Carulla, primer Marqués de Carulla, Doctor en Medicina, Rector de la Universidad de Barcelona.

Así dice la esquela, pero al leerla, se levanta en mi pecho una honda protesta contra su redacción formularia y fría.

No; no son esos los títulos que debieran constar en ella, con ser muy merecidos; porque no ha muerto el Marqués de Carulla, sino el amigo de los niños; no el Doctor en Medicina, sino el consuelo de los enfermos; no el Rector de la Universidad, sino el padre de los Maestros.

¡Ha muerto el patriota, el filántropo, el sabio, el trabajador incansable, el hombre bueno!

Ha muerto, además, para mí, una de las pocas realidades que contribuían a sostener mi fé y esperanza en estos momentos angustiosos en que la huma-

nidad entera parece próxima a caer en insondable abismo, sepulcro inmenso de toda una civilización.

Y lloro..... por él! por mí! por todos!

L. MORENO TORRES.

Maestro Nacional

## Evocación

Fué el Marqués de Carulla el apóstol infatigable de la cultura del pueblo, el patriota austero, el paladín incansable de los derechos del niño, el padre amoroso, consejero prudente y amigo fiel y leal de los maestros, el hombre bueno...

Su muerte fué sentida por los maestros, por los niños y por los enfermos con rara unanimidad. Unos y otros perdieron un padre.

Conocí al Dr. Carulla estudiando en la Facultad de Medicina de Barcelona; allí pude admirar al sabio eminente y al ángel tutelar de los enfermos del Clínico. Lo admiré más tarde, honrado con el cargo de Rector, en el nuevo aspecto de misionero de la construcción de escuelas bellas, alegres y pedagógicas y defendiendo, a trueque de todas las ingratinidades, la dignificación del Magisterio. Le amé siempre, como se ama a un amigo entrañable, y al tener noticia de su muerte, dos gruesas lágrimas surcaron mis mejillas; observé que me faltaba algo, me sentí huérfano.

Una anécdota que retrata al Dr. Carulla con toda fidelidad y que demuestra la fé del llorado Rector en la obra de la Escuela:

Estaba inaugurando en una villa ampurdanesa una magnífica escuela nueva (una de las más bellas de la provincia) cuya construcción había sido costeadada por la señora de un ilustre economista y popular literato y aprovechaba la oportunidad de dirigirse al pueblo allí congregado para cantar las excelencias de la Escuela, pidiendo al Municipio y al pueblo conservaran aquella joya, y he aquí que, al referirse a la pacificación social que nacía en la escuela nacional, la de ricos y pobres, la única popular, exponía con lógica irrefutable que los ricos venían obligados a vaciar sus bolsillos, contribuyendo a la edificación de escuelas nuevas, conformes con las normas de la moderna paidología. En su fervor místico, llegó a afirmar que había que pedir el dinero a los ricos y que si en su loca avaricia se negaban a entregarlo,







coincidir con el de la festividad de San Valentín, día en que el ilustre finado celebraba su fiesta onomástica.

## La llegada del Sr. Rector

Como estaba anunciado, llegó el Doctor Martínez Vargas a nuestra ciudad el 14 a las diez y media de su mañana, acompañado del Inspector de Primera Enseñanza Sr. Ibarz, los hijos del difunto Marqués, don Claudio, doña María y doña Mercedes, hijo político don José Prats y varios representantes de la prensa de Barcelona.

En la estación el Sr. Rector fué recibido por el General Gobernador, señor Carsi, Alcalde de la capital, Sr. Puig, Presidente y Junta directiva de la Asociación provincial del Magisterio primario, representaciones de todos los centros docentes de la ciudad, Inspectores de 1.<sup>a</sup> Enseñanza, Jefe de la Sección administrativa Sr. Monrás y Oficial señor Barceló, gran número de maestras y maestros de la provincia, alumnas y alumnos normalistas, en total más de doscientas personas. Al descender del coche, un nutrido aplauso acogió a nuestra primera Autoridad académica. El Presidente de nuestra Asociación, después de saludar y dar la más cordial bienvenida al Dr. Martínez Vargas, hizo las presentaciones e inmediatamente se organizó la comitiva que, precedida de la guardia municipal, se dirigió a pié por las calles de Barcelona, Progreso, Ramblas, Platería y Ballesterías a la excolegiata de San Félix, donde se unió a la comitiva el Ilmo. Sr. Obispo, Dr. Llompart.

## El Funeral

El templo, severamente enlutado, estaba ocupado totalmente por maestros, escolares y numerosa representación del vecindario gerundense que quiso asociarse a la sentida demostración de pena por la muerte del Doctor Carulla.

En el presbiterio tomaron asiento las Autoridades con los hijos del Señor Marqués de Carulla. La directiva de la Asociación y representaciones de los centros docentes y organismos provinciales de 1.<sup>a</sup> enseñanza ocuparon los bancos de respeto situados al pié del altar mayor.

Fué el celebrante el Sr. Cura párroco de la excolegiata, Sr. Mundet, asistido de los Rvdos. Sres. Noguer y Caum. La capilla de música de la Ca-

tedral interpretó admirablemente la misa de requiem del maestro Ravanello. Al terminar el oficio, se cantó un solemne responso.

## En la Cantina Escolar

A las doce y media los Sres. Rector, General Gobernador y Alcalde se dirigieron a la Cantina escolar donde fueron recibidos por el director de la institución, individuos del Patronato, director de la Escuela Normal y gran número de maestros. Los niños se hallaban ya en el comedor y recibieron a sus ilustres visitantes cantando un himno a la Patria.

Seguidamente el señor Canós recordó cómo a iniciativa de don Ricardo Terrades, catedrático de Huelva y gobernador que fué de Gerona, se pudo fundar la Cantina, a la que han prestado apoyo decidido todos los gobernadores que han sido de Gerona en los cuatro años que lleva de funcionamiento la institución, y especialmente el actual, señor Carsi, que en cinco meses ha dado ya siete mil pesetas para el sostenimiento y 1 500 para la instalación de la Sala de baños y duchas, con la promesa de que instituirá el Ropero escolar.

Puso de manifiesto el régimen seguido con los niños, cuyos padres muestran reconocidos del trato cuidadoso y afectivo que se da a sus hijos.

Recordó cómo el Marqués de Carulla el día de su santo se acordaba todos los años de los niños de la Cantina, donándoles 100 pesetas para una comida extraordinaria, «para mis queridos niños», como decía.

El gobernador, señor Carsi, presentó al Rector la administradora de la Cantina, verdadera alma de la misma, maestra del Grupo, doña Francisca Colomer, advirtiéndole al doctor Martínez Vargas que por sus merecimientos era digna de ser propuesta para la cruz de Alfonso XII.

Terminó ofreciendo 5.000 pesetas para el Ropero escolar.

El doctor Martínez Vargas se congratula del buen aspecto de los niños.

«Hoy, que venimos a rendir culto — dijo — a la memoria del marqués de Carulla, a quien inmerecidamente he sucedido, hago más las manifestaciones del señor Canós».

Después de un brillante párrafo, en que ensalzó la importancia social de las cantinas escolares, felicitó a los iniciadores de la de Gerona, y pidió un aplauso para el Gobernador.

Felicitó también a la maestra señora Colomer, que se sacrifica dando su corazón, sus caricias y el calor del hogar a tantos niños.

Hizo extensiva la felicitación al Patronato de la Cantina, al Ayuntamiento,

por su cooperación, y al pueblo que sabe honrar la memoria del marqués de Carulla.

«Si él obsequiaba a los niños—añadió—en el día de hoy, yo quiero que no le encuentren a faltar, y les entregaré lo que él les daba». Seguidamente hizo entrega de 100 pesetas al señor Canós.

Este, en nombre de los niños, agradeció el desprendimiento del Rector, y elogió al «Rector de los niños», que substituye al «Rector de los maestros».

Terminó la visita con grandes aplausos y vivas a España, al Rector, General Gobernador y Alcalde.

## Recepción

Terminada la visita a la Cantina escolar, en el mismo edificio tuvo lugar la recepción organizada en honor del doctor Martínez Vargas.

Las presentaciones fueron hechas por el señor Canós, desfilando ante el Rector los maestros y maestras siguientes:

Inspectores de primera enseñanza señores Torrent y Junquera y señorita López; el jefe de la Sección administrativa de Primera Enseñanza, Sr. Monrás; director de la Normal de maestros, señor Costal, y directora de la de maestras, señora Cortina; Junta directiva de la Asociación provincial del Magisterio, y maestros y maestras de Olot, Las Planas, San Juan las Fonts, Arbucias, Vilajuiga, Celrá, Llambillas, Quart, La Sella, Torroella de Montgrí, San Feliu de Guixols, Bordils, Beuda, Las Presas, Bañolas, Argelaguer, Besalú, Figueras, Caldas de Malavella, Sarriá de Ter, Verges, Ventalló, Portbou, San Gregorio, Vulpellach, Juyá, Canet de Adri, San Vicente de Camós, Sils, Borrassá, Castillo de Aro, Ordis, Massanet de la Selva, Hostalrich, Estanyol, Cassá de la Selva, San Julián de Ramis, Palamós, Fornells, Bescanó, Vilamaniscle, Salt, Santa Coloma de Farnés, Grions, Caralp y Girona; el presidente de los maestros del partido de La Bisbal y representante del partido de Puigcerdá, doctor Maturana, y grupo de alumnas normalistas; Maestros y Maestras de Llagostera, Mediñá, Fanals, Palafrugell, Anglés, Ossor. Culera, Palol de Rebardit, Saus, S. Andrés del Terri, Riudellots de la Selva, Flassá, Ultramor, S. Jordi Desvalls, S. Esteban de Guialbes, Vidreras, Vilablareix y otros que por no conocer el programa no se presentaron a la recepción.

A todos estrechó el Rector la mano, conversando afablemente con varios de ellos.

Muchos compañeros de la provincia que por dificultad en las comunica-

ciones, tener enfermos u ocupaciones perentorias, no pudieron trasladarse a esta capital, enviaron sentidas y cariñosas adhesiones y algunos, como los de Arbucias y Mayá de Moncal, costearon y asistieron con los niños y niñas a las solemnes exequias fúnebres celebradas el mismo día en sus respectivos pueblos en sufragio del alma del llorado Doctor Carulla.

### Solemne sesión necrológica

A las tres y media de la tarde, en el salón de actos del Grupo Escolar, se celebró la solemne sesión necrológica a la memoria del Marqués de Carulla.

En el testero figuraba un retrato del finado, orlado con gasas negras, bajo dosel, con la siguiente dedicatoria. *Al Rector de los Maestros, el Magisterio de la provincia de Gerona.*

La concurrencia llenaba por completo el salón, viéndose mucha gente imposibilitada de presenciar el acto.

Entre los concurrentes vimos a las profesoras de la Normal de Maestras Sras. Laguna, Vidal y Molleda, a los de la de Maestros Sres. Santaló, Marín, Barona, Barceló y Noguer, al Inspector Sr. Torrent, Jefe de la Sección señor Monrás y oficiales de la misma Sres. Barceló y Segarra.

Ocuparon la presidencia el Dr. Martínez Vargas, el Gobernador, el Alcalde, el Director del Instituto, el Presidente de la Audiencia, los señores Ibarz y Canós, el secretario y profesores del Instituto, los profesores de la Normal, Sres. Xiberta y Cervera, el director espiritual del Grupo escolar, y la Junta de la Asociación provincial del Magisterio. Los hijos del finado ocuparon sitios preferentes en el estrado.

Hecho el silencio, un grupo de niños cantó el *Himno a la Bandera*, que fué muy aplaudido.

Seguidamente, D. SILVESTRE SANTALÓ, por la Asociación provincial del Magisterio de Gerona, recordó la sesión celebrada en Gerona el 20 de Agosto de 1917 bajo la presidencia del Marqués de Carulla, en la que pronunció las frases que constituyen un canto a la Escuela nacional y única, es decir, que la Escuela nacional ha de ser la escuela de todos, única manera de llegar a la solución del problema social.

Emplazó a todos para trabajar, recordando siempre las ideas del doctor Carulla.

La Srta. D.<sup>a</sup> CARMEN SERRAT, de S. Pedro Pescador, entonó un hermoso canto a la obra del finado, que laboró —dijo— por el resurgir de la Escuela nacional con fé y entusiasmo.

Sembrador de ideas, con el ejemplo personal demostraba cómo se puede conseguir el éxito de sus doctrinas.

Terminó haciendo votos para que por el sucesor del llorado doctor Carulla se continúe la obra emprendida para el bien de la Escuela y de los maestros, como lo hacen esperar sus prestigios.

El Sr. D. CONRADO PRAT, de Santa Coloma de Farnés, enumeró muchos datos concernientes al marqués de Carulla relacionados con la construcción de escuelas, fijándose principalmente en el sistema de cooperación de la Caja de Pensiones, que ahora el Gobierno hace suyo para construir escuelas en toda España.

Dirigiéndose al Magisterio, expresó la creencia de que el Marqués de Carulla tiene un digno sucesor en el doctor Martínez Vargas, y a los deudos del finado les dijo que puede servirles de consuelo el justo tributo que le rinde el Magisterio.

La señorita D.<sup>a</sup> CARMEN AUGUET, de Gerona, en un brillante trabajo, ensalzó la relevante obra y la energía del marqués de Carulla, verdadero apóstol de los maestros.

Por eso sólo, porque era un apóstol, pudo convencer gentes y pueblos, haciendo la obra que hizo.

Su ejemplo ha de guiarnos, y con las enseñanzas de su brazo derecho, el señor Ibarz, y el alto prestigio de su sucesor, podremos continuar la obra de amor y respeto que nos legó el llorado e inolvidable primer Marqués de Carulla.

El señor CANÓS dijo que era de justicia hacer público un hermoso rasgo que en bien de los niños y en memoria del Marqués de Carulla acababa de realizar el General Gobernador Sr. Carsi, un enamorado de la Escuela nacional y de la cultura del pueblo, entregándole 5000 pesetas para la fundación del Ropero escolar de Gerona. El numeroso y selecto público que llenaba totalmente el salón de actos, tributó al ilustre General, allí presente, delirante ovación.

Leyó unas cuartillas llenas de vida relatando ideas y proyectos del doctor Carulla, del que dijo que sus palabras eran las de un convencido, un entusiasta, un apóstol.

El señor IBARZ, acogido con grandes aplausos, añadió algunas frases a lo dicho, haciendo resaltar la gratitud del Magisterio, especialmente el de Gerona, para con el doctor Carulla, remarcando cómo este Magisterio ha querido tributarle un homenaje.

Aprovechó la ocasión para tributar un caluroso aplauso al ex-gobernador señor Tejón y Marín, gran amante de la escuela.

Hizo resaltar que el Magisterio de Gerona va a la cabeza en iniciativas y

en cultura, y terminó expresando la creencia de que el doctor Martínez Vargas sabrá continuar el camino del marqués de Carulla, y aun darle mayor relieve.

Finalmente se levantó para usar de la palabra el Rector de la Universidad, Dr. D. ANDRÉS MARTÍNEZ VARGAS, que fué acogido con grandes aplausos.

Dijo que no podía olvidar que se encontraba en una ciudad que con Zaragoza y Bailén forman el trípode de la libertad de España.

Los actos de hoy son un símbolo, pues demuestran que tenéis corazón, rindiendo culto al apóstol de la escuela.

Saludó a los representantes del Gobierno y el Ejército, venidos, en momentos previstos por el doctor Carulla, para salvar la Patria.

Tributó un rendido homenaje al Gobernador por su amor a la cultura, del cual, da constantes pruebas.

Dijo que cuanto se haga para honrar la memoria del Marqués de Carulla es poco, pues él sacrificó por la Escuela el amor al hogar y la salud, brillando como una estrella de primera magnitud en la constelación de la vida.

Sirva de consuelo a sus hijos nuestro homenaje, pues ante su nombre nos postramos; él seguramente estará en la gloria, que es donde están los hombres justos, ecuanímes, altruístas.

Glosó los discursos que se acababan de pronunciar, en brillantes párrafos, demostrando que la Escuela es el cincel donde se moldean los espíritus y de donde pueden difundirse las ideas de moralidad, limpieza y disciplina, que son garantía del orden.

Yo—dijo dirigiéndose a los maestros—seré un cumplidor de vuestros deseos, porque sé que han de ser justos, perfectos. El señor Ibarz, que conocía la obra del doctor Carulla, puede guiarme, diciéndome. «esto hacía», y «esto haré yo».

Y terminó diciendo: «Haced de los niños fervientes patriotas, ciudadanos honrados y útiles: imbuidles el sentimiento de gratitud y que el recuerdo del Marqués de Carulla sea perenne, como lo será para mí, alentándome a ser un continuador de su obra y servidor de vuestros deseos».

La oración del doctor Martínez Vargas, por su forma y fondo, fué un modelo de erudición y elocuencia, matizada de bellísimas imágenes y profundos pensamientos, y de un patriotismo tan intenso, que las últimas palabras de su discurso fueron ahogadas por nutrida salva de aplausos y clamorosa ovación.

De la velada necrológica, la escuela nacional salió dignificada, rehabilitada y elevada al lugar preeminente que debe ocupar.

¡Bien, muy bien, por el Dr. Martínez Vargas!







de Maestros que acudieron a los actos escolares, por su disciplina y corrección, como por su devoción al rendir homenaje a la imperecedera memoria del Excmo. Sr. Marqués de Carulla (q. e. p. d.), el Rector que tanto los amaba; como por la solemnidad y distinción de la velada necrológica, lo correcto y atildado de los discursos pronunciados y el sentimiento patriótico que enardecía el ambiente, así como también por el orden y pulcritud del Grupo Escolar, por la eficacia de la Cantina — ya en marcha — y el Ropero, presto a funcionar.

Y como considero a V. el organizador principal de tales actos y el gestor de esas funciones, me complazco en felicitarle y alentarle para el porvenir.

Quedo suyo afmo. amigo y s. s. q. e. s. m.

ANDRÉS MARTÍNEZ VARGAS

El Presidente de nuestra Asociación, muy agradecido a las frases de elogio, felicitación y aliento que en la precedente carta le dedica la primera Autoridad académica, las declina, por ser de justicia, en sus compañeros los maestros asociados de la provincia y muy especialmente en los de la Provincial directiva, sin cuyo eficaz y decidido concurso difícilmente hubiera podido conseguirse que las solemnidades celebradas en memoria y honor del ilustre y malogrado Dr. Carulla, alcanzaran el esplendor y brillantez que revistieron.

oo

## Asociación provincial de Maestros de Gerona

### COMISIÓN PERMANENTE

#### COMPAÑEROS:

Ante el hermoso y consolador espectáculo que habéis ofrecido, respondiendo tan unánimamente al llamamiento de la Directiva Provincial, para saldar la deuda de cariño y gratitud contraída con el gran Apóstol de la Escuela Nacional, el ilustre y malogrado Doctor Carulla, no podemos enmudecer, debemos exteriorizar nuestros sentimientos y enviaros, en primer término, nuestra cariñosa y cordial felicitación por el gran triunfo que para nuestra clase representa, por una parte, la unión, disciplina y corrección societarias de que disteis gallardas muestras, y por otra, el haber conseguido agrupar en

torno del Magisterio y de nuestra primera Autoridad académica, a los elementos representantes de la Iglesia, del Poder y de la Cultura. Todo ello nos compensa con creces de las inquietudes y sacrificios que nos impone el cumplimiento de los deberes que llevan anejos los cargos societarios con que nos honrasteis.

Y atentos a perseverar en nuestra noble empresa de hacer Patria, Cultura y Escuela nacional española, continuaremos luchando sin rebeldías, obedeciendo sin servilismos y defendiendo con mesura los derechos de nuestra clase, siempre dentro del terreno de lo digno, del cumplimiento del deber, sin claudicaciones que humillan o envilecen, hasta conseguir para el Magisterio cuanto de derecho y por su función social se le debe otorgar.

Sin inteligentes y amorosos estímulos que levantaran vuestro espíritu, sin palabras consoladoras que reconocieran vuestra abnegación y sacrificio, las solemnidades celebradas el 14 del actual, bien claramente os demostraron que las dignísimas Autoridades que las presidieron están a nuestro lado dispuestas a colaborar con nosotros en todo cuanto vaya encaminado al mejoramiento de la educación popular, difusión de la cultura, enaltecimiento de la Escuela nacional y dignificación social del Magisterio primario.

Adelante sin desmayos en la tarea emprendida. Unión y sinceridad. Intensificad la vida societaria para conseguir la unidad de pensamiento y acción que reclama el éxito de toda empresa colectiva. Redoblad vuestros esfuerzos en las tareas escolares y ejerced en vuestros pueblos, a imitación del gran Carulla, el apostolado de la educación integral, cristiana y patriótica hasta lograr la conquista de la voluntad popular en favor de la Escuela nacional, la de todos, ricos y pobres, la única que puede resolver el problema social, formando una nueva generación de hombres buenos y justos que tengan por norma de su vida el mandato del Divino Maestro: «*Amaos los unos a los otros*».

Reiterándoos la más entusiasta felicitación, os envían fraternal abrazo.

*Francisco Canós, Silvestre Santaló, Francisco Sánchez,*

PRESIDENTE

TESORERO

SÉCRETARIO

Gerona, 21 de Febrero de 1924.

---

**Este número ha sido sometido  
a la previa censura militar.**

---

Imprenta y Librería de Antonio Franquet y Gusiñé, Platería, 26 y Forsa 14.—GERONA

# MAGISTERIO GERUNDENSE

Órgano de los maestros públicos de la provincia

Se publica todos los jueves.

Redacción y Administración: RAMBLA DE LA LIBERTAD, 8-2.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Asociados: La cuota que señale la Asociación.

No asociados, 7 pesetas

De los trabajos que se publiquen firmados, serán responsables sus autores.

No se devuelven los originales.

## AFIRMACIÓN.

Los maestros oficiales asociados de esta provincia, después de leer el número extraordinario dedicado al malogrado Marqués de Carulla, habrán hecho estas dos afirmaciones cardinales: 1.ª Que el Magisterio gerundense prosigue su ruta gloriosa con entusiasmo creciente; 2.ª Que sabe mantener en acuerdo perfecto la cabeza y el corazón, sus ideales y sus sentimientos.

Y a estas mismas conclusiones llegarán todas las personas sinceras que por afición o por deber escuchan los latidos de nuestra clase, pues ante los hechos, ante las realidades, a gusto o a disgusto, han de rendirse todos los silogismos y todos los sofismas que esgrimen los más diestros en el manejo de estos procedimientos disceptivos.

Proseguimos nuestra ruta sin vacilaciones y sin claudicaciones, imitados todos, maestras y maestros, prueba evidentísima de que sabemos elevarnos por encima de las pequeñeces que separan, para encontrarnos en las altas regiones de la verdad y del bien.

Al lado de los folletos de nuestros cursillos—el de Cassá, 1903, y los dos de Gerona, 1905 y 1912—están los de las Conferencias pedagógicas de 1905, 1916, 1917 y 1918, para nuestro mejoramiento intelectual, y junto a ellos, hemos sabido poner los tributos del co-

